

Advierten que podría peligrar la paz social



* Frente al referendo que decidirá el futuro del TLC, hay coincidencia en que la paz social debe estar por encima de todo.

**EDUARDO RAMÍREZ
FLORES**
redactor

Mientras el mandatario Óscar Arias Sánchez afirmó el pasado 8 de agosto que "ni Costa Rica, ni Latinoamérica, pueden seguir deslizándose por la pendiente de la violencia verbal y de la incitación al conflicto", un grupo de ciudadanos advirtió que "la paz de Costa Rica está en riesgo cuando un Tratado de Libre Comercio (TLC) limita la capacidad de hacer política solidaria e inclusiva con quienes menos oportunidades tienen".

Ambos pronunciamientos fueron hechos con motivo de la celebración de Arias Sánchez, de los 20 años de la firma del plan de paz que puso fin a los conflictos bélicos en Centroamérica, en una actividad que tuvo lugar en Costa Rica con la presencia de algunos presidentes del istmo.

Si bien Arias se refería a la fuerte oposición que han manifestado los sectores que se oponen al TLC con Estados Unidos y que deberá ser resuelto por la ciudadanía en un referendo el próximo 7 de octubre, analistas consultados por este Semanario discreparon de la percepción pesimista del mandatario.

Para Hilda Chen Apuy -Premio Nacional de Cultura "Magón" 2003-, José Carlos Chinchilla -profesor en sociología de las universidades de Costa Rica (UCR) y Nacional (UNA) en Heredia-, y Luis Guillermo Solís -catedrático y docente en las Escuelas de Historia y Ciencias Políticas de la UCR, las desigualdades sociales son las principales enemigas de la paz en un país.

Ellos cuestionaron el discurso de Arias Sánchez en el que fustigó a quienes en Latinoamérica "muestran desinterés por el respeto a la voluntad de las mayorías y a las instituciones que identifican a un Estado de Derecho".

Agregó que "aquí mismo, en Costa Rica, no estamos exentos de ello. Con ocasión del referendo que celebraremos el próximo 7 de octubre, para decidir si queremos o no el TLC con Estados Unidos, Centroamérica y República Dominicana, algunos han afirmado que de ganar el Sí en las urnas, saldrán a derrotarlo en las calles".

Para el ganador del Premio Nobel de la Paz en 1987, "no existe ninguna amenaza más grande que el odio, ningún peligro más grande que la intolerancia, ningún riesgo más grande que el desconocimiento de nuestras instituciones democráticas".

Varias figuras reconocidas del país emitieron un pronunciamiento ese mismo 8 de agosto, en el que indicaron que "la paz de Costa Rica está en riesgo cuando se autoriza a hablar al Presidente y su equipo, pero se opacan las voces de nuestras Universidades, que son las generadoras de pensamiento, ciencia y tecnología".

Entre las personas firmantes de dicho documento (véase "La paz está en riesgo") están María Eugenia Dengo, exministra de Educación Pública; Rodrigo Carazo Odio, expresidente de la República; Julieta Dobles, ganadora de



Al celebrar los 20 años del plan de paz que acabó con los conflictos bélicos en Centroamérica, el mandatario Óscar Arias advirtió que algunos sectores opuestos al TLC ponen en riesgo la paz social del país. (Foto: Efe)

varios premios nacionales en poesía; Roberto Güell, presidente de la Asociación Nacional de Excombatientes de 1948; Anacristina Rossi, ganadora del Premio Nacional en Novela "Aquileo J. Echeverría"; y José Miguel Corrales, tres veces exdiputado, y excandidato presidencial.

RIESGO POR DESIGUALDADES

Respecto de que pelagra la paz social por la polarización ciudadana en torno al TLC, Hilda Chen Apuy descartó que sea por este factor, por el referendo, porque haya influencia de extranjeros o por ideas socialistas. Lo que hay que analizar es la injusticia social, la desigualdad, dijo.

La también catedrática de la UCR aseguró que sacar a relucir al Che Guevara y otros, son argumentos demagógicos y resobados. Si la gente expresa una opinión contraria a la posición del mandatario, es simplemente un derecho que tiene cualquier persona en una democracia y si esto no se permite, entonces eso sí causa enojo, agregó.

Por su parte, el sociólogo José Carlos Chinchilla aseguró que solo podría coincidir con el presidente Arias, en el sentido de que hay una gran tensión social y una polarización que "empieza a generar un proceso de eventual deterioro de la paz social".

El docente considera que hay en el país condiciones materiales de desigualdad social y un proceso acelerado de concentración de la riqueza que provoca tensión social, que sumado a la disyuntiva del TLC, podría crear una situación difícil de confrontación si no se manejan adecuadamente los principios democráticos fundamentales y se entienden correctamente las necesidades de tolerancia y convivencia.

Chinchilla opina que al Gobierno le corresponde asumir una actitud más dialógica y política, con el fin de alcanzar puntos de acuerdo.

Piensa que tanto los que están a favor como los que se oponen al TLC tienen su cuota de responsabilidad en el clima de tensión. Cada uno de estos grupos concibe la resolución de este conflicto como lo que va a definir todo en el futuro del país y por eso están apostando todo lo que tienen, advirtió.

"Creo -comentó- que la pasión está desbordando la razón en ambas partes (...) Dichosamente hay personas que pueden retomar el sentido del diálogo, de entender que vale más la paz del país que cualquier confrontación", y que hay que buscar el diálogo.

Por otro lado, el catedrático Luis Guillermo Solís calificó de "absolutamente exagerada e injustificada" la advertencia del mandatario Arias Sánchez de que pelagra la paz.

Solís aseveró que "hay una oposición al TLC muy responsable, que no apunta a la desestabilización, sino a la construcción ciudadana de un bloque patriótico", por lo no habría riesgo de confrontación social conforme se acerque la realización del referendo.

Cree que habrá una polarización natural igual que en cualquier campaña política. "Mientras las acciones del Gobierno y los órganos institucionales que están obligados a garantizar la tranquilidad en el país se apeguen al derecho, no creo que haya necesidad de violencia de ningún tipo", destacó.

Acerca de si hay factores provocados por alguno de los sectores que han contribuido a exaltar los ánimos en la discusión del TLC, Solís los atribuyó especialmente a los grupos que promueven el tratado, como son los intentos "de alinear hegemónicamente los poderes del Estado a favor de las tesis del Sí. Eso ha producido un enorme malestar y justificadamente ha provocado que la gente se crispe mucho".

Más pesimista es el sociólogo Francisco Escobar, quien en su comentario "La profecía de la violencia" (www.sialtlc.com) avizora que "el referéndum no es más que la caldera donde están hirviendo los sentimientos de frustración y de cólera de sectores explosivos de la sociedad. Ahora estamos embarcados en una escalada de enardecimientos y agresiones hasta el 7 de octubre. Nada puede detenerla. Un país frustrado y descreído se ve acosado por una oligarquía y una tecnocracia que lo han obligado a vivir la terrible paradoja de decidir el destino de la patria con dos simples monosílabos: sí o no".

La paz está en riesgo

Firmado por varias personalidades, el siguiente documento fue dado a conocer el mismo día en que se celebraban los 20 años del plan de paz para Centroamérica (8 de agosto). De acuerdo con los firmantes, la paz de Costa Rica está en riesgo:

"-Cuando un Tratado de Libre Comercio (TLC) liberaliza la importación de armas e impulsa su fabricación dentro de nuestro territorio.

-Cuando queremos comerciar con el mundo en una cancha pareja, pero no podemos hacerlo debido a los subsidios que los países desarrollados otorgan a sus productores.

-Cuando nuestros agricultores y pequeños empresarios podrían perder buena parte de sus ingresos que son la base de la democracia económica.

-Cuando un TLC privilegia a las transnacionales en detrimento de nuestra pequeña y mediana iniciativa privada.

-Cuando se pretende hacer del agua una mercancía y no un derecho humano.

-Cuando un TLC privilegia las medicinas de marca y perjudica las medicinas genéricas, que son las que toma buena parte de nuestra gente.

-Cuando un TLC convierte hasta los tejidos, huesos y órganos humanos en una mercancía más del comercio internacional.

-La paz de Costa Rica está en riesgo cuando presentan el referéndum de octubre como una lucha de partidos políticos y no como la campaña en la que solo cabe la bandera de la Patria.

-La paz de Costa Rica está en riesgo cuando nos tildan con calificaciones irrespetuosas a quienes votaremos NO en el referéndum del 7 de octubre.

-Costa Rica es ejemplo para el mundo porque ha dicho NO al militarismo, NO a las políticas excluyentes, NO a los intentos de acallar a la prensa democrática, NO al crecimiento sin desarrollo, NO a la corrupción.

-Nuestra experiencia histórica y nuestro compromiso con quienes menos tienen, nos mueven hoy a lanzar un grito pacífico que retumba en los corazones de la Patria: ¡Votemos NO a este TLC! "